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科技视野

学林漫步

名人轶事 史海钩沉

1949 年 3 月 25 日，毛泽东、朱
德、刘少奇、周恩来、任弼时等从涿
县乘专列到达北平的当天晚上就住
进了中共中央的临时驻点——香
山。毛泽东到达北平后的第三天，
杨尚昆和范离去“新北平”(即今公
主坟以西一带)看房子，打算作为将
来中央机关驻地。中央驻地问题一
直难以定论，4月16日，杨尚昆致电
周恩来，请求决定。“因目前急需着
手布置，如决定经营新市区，则需要
大修理和建筑部分房屋，购置家具，

估计需人民券十亿以上。”
国民党统治下的金圆券其时

已因通货膨胀成为废纸一张，市场
上甚至开始以物易物，袁大头式的
银元是最受欢迎的硬通货。据8月
8日湖南《中央日报》刊发《人民券
受市民欢迎二千元换银元一元》报
道：“人民券向来信用卓著，与银元
的 比 值 是 二 千 元 换 银 元 一 元
………”倘以此时民间币值交换率
计算，“新北平”的打造需要500万
银元，这是一个巨大的数字。中共
中央后来决定利用已有建筑，中南
海就此进入视线。6月，中直机关
从香山移入中南海，杨尚昆任中直
机关临时党委书记。“新北平”最终
没有成为中央机关的驻地所在地。

（据《小康》杂志）

古琴是中国文化的一个符号。
《太古遗音》中讲道：“伏羲见凤集于
桐，乃象其形。”伏羲氏看到了凤凰在
梧桐树上栖息的现象，做了什么呢？
他把梧桐树砍伐下来根据凤凰的体
型，以一年三百六十日的周天历法，
造出了一床三尺有六的琴。

这床琴的木料，是采自弋山南面
的孤桐，我们不妨把孤桐解释为中国
梧桐。树梢因为生长周期短，密度不
够，敲起来声音轻飘飘的；树根生长
周期长，密度很大，不太容易发声，

“叩其上声音则清，扣其下声音则
浊”，取中间部分则清浊相济，这俨然
是一个中庸的精神。伏羲以其文心
制琴，这是上溯最早的说法。伏羲坐
在方坛上，聆听来自八个方向的风
声，依此命制了音律。当然，这只是
古琴来历的诸多传说之一。

司马相如有很多和琴有关的故
事，《凤求凰》是他追求卓文君的诗
歌，更是他创作的一首琴曲。司马相
如文章写得好，古琴操得好，但他有
两个问题。第一是贫穷，“家徒四壁”
就是在形容他；第二是口吃，不能说
出一句完整的话。

上天在给司马相如关上一道门
的时候，也给他打开了一扇窗，让他
用琴和文章去表达。司马相如用艺
术表达赢得了自己想要追求的婚姻，
也成就了一位追求自由的女性。司
马相如的琴叫作“绿绮琴”，绿是指用
绿松石、孔雀石研成粉末后，与鹿角
粉调和在大漆当中呈现的颜色，与金
银珠宝、珊瑚形成八宝灰；而绮是具
有美丽花纹的丝织品。这一床琴很
美，李白在《听蜀僧濬弹琴》中说：“蜀
僧抱绿绮，西下峨眉峰。为我一挥
手，如听万壑松。”也在化用这一典
故。刘禹锡在《陋室铭》中写道“可以
调素琴，阅金经”，或许就是在和绿绮
琴做对比。

蔡文姬是古代第一才女，她写的
《胡笳十八拍》，郭沫若先生评价它是
继屈原《离骚》之后最值得读的长篇
抒情诗。蔡文姬的父亲蔡邕是一位
集大成者，他家的藏书汗牛充栋，他
的书法刻成碑以后，每天有上千辆马
车的人来他家临习。蔡邕隔壁的邻
居在烧柴火时，他注意到木头在火中
爆裂发出的声音非常动听，“有金玉
之声”，他觉得这块木头是斫琴的良
材，就跑去把它抢救下来，做了一床
琴，因为尾部有烧焦的痕迹，故而得
名“焦尾琴”。

在四大名琴之列，除了绿绮琴和
焦尾琴之外，还有号钟琴和绕梁琴。

号钟琴系齐桓公公子小白所操，
因音质洪亮，犹如号鸣震耳、钟声激
荡而得名。在典籍当中，它有时被写
作伯牙琴，这是有人认为它也曾被伯
牙弹奏而得名。齐桓公一次巡游中
看到一个孤儿被打，他的手里还紧紧
地抱着一床琴，那是父母留给他的遗
物。齐桓公请琴师辅导孩子，他在日
后出征时专事抚琴，以壮军威。

春秋五霸之一的楚庄王有一床
绕梁琴，今天我们形容歌声动听，可
以说“余音绕梁三日而不绝”，而最初

“绕梁三日”的实物正是这个来源。
楚庄王是“不鸣则已，一鸣惊人”的主
人公，宋华元献琴给他，“其声袅袅，
绕于梁间，循环不已”。楚庄王为了
听绕梁琴，整整七天不上朝，王妃樊
姬提醒他不要因为琴而耽误朝政，楚
庄王才恍然大悟，用一把铁如意把绕
梁琴锤破，从此励精图治。

从四大名琴的故事，我们可以感
知到：作为一个器物，付诸了先人太
多美妙的故事和心意。没有司马相
如的赠“绿绮”，我们今天看不到《凤
求凰》这样美丽的诗赋；如果蔡邕没
有听到烧火的声音，那块木头可能就
用来煮饭了，世人不会有任何机会听
到焦尾演奏的声音，这是多么可惜的
事情。同样，如果不是齐桓公做伯
乐，号钟琴的美妙也注定不能传世，
一床好琴和人的关系是要靠际遇连
接的，只有缘、有慧眼之人才能发现
琴的美，完善琴的美。

以前古琴有很多禁忌：“不端坐
不弹”，弹琴时必须要敬心诚意；“衣
冠不整不弹”，衣冠是人知廉耻的标
志，不整是无礼；“琴不办宴”，对于雅
乐应该有所尊重，不能肆意饮乐；“与
俗物不弹”，对生活有一定的文化品
位；“遇商不弹”，这是封建社会重农
抑商的想法，今天应当有所改变。从
这些复杂严格的要求中，我们不难看
出，琴在如何成就文人，而文人又在
如何成就了琴。（摘自《北京青年报》）

共享经济为用户提供了高度
便利。有观察家也欣喜地指出，这
股新经济潮流还创造出更多的、灵
活的就业岗位，以及创业机会、创
富可能。

新美国基金会高级研究员史
蒂文·希尔所著的《经济奇点：共享
经济、创造性破坏与未来社会》一
书则指出，共享经济带来的影响远
非人们直观看到的积极效应，而是
推翻了一大批传统的住宅、劳动、
交通以及其他供给的法律和准则；
不仅如此，这股潮流还让“自由职
业者社会逐步形成”，共享经济巨

头企业尽可能避免缴税负担。
《经济奇点》指出，美国硅谷甚

至覆盖全美的许多主流行业，已经
从大幅度地解雇-外包雇佣的新
用工方式中尝到甜头，这样可以至
少剩下 20%至 30%的工资和福利
支出。改变雇佣方式及税收注册
地，还帮助了美国企业降低了税
负。正是劳资博弈的局面发生了
根本性的逆转，也使得中产阶层的
职场安全性变得空前脆弱，书中指
出，包括飞行员这样的高度专业的
技术工种，工资水平也受到限制，
航空公司甚至热衷于聘请临时工，
以此降低人力开支。

共享经济对于经济和社会产
生的最大影响，就在于加速了“高
科技无产阶级”形成的速度，让劳
动阶层变得更加脆弱，更难以获得
权利、福利保障。（摘自《羊城晚报》）

给共享经济敲一记警钟

□郑渝川

零下196摄氏度极低温里，展
文莲正以头朝下的姿势沉睡在容
积 2000 升的液氮罐内，她因肺癌
被医生宣布死亡。参与冷冻的专
家称，虽然心脏停跳、呼吸停止，但
人的身体和大脑还“活”着。家人
期待有朝一日人类战胜癌症，再将
她“复活”。

在特制的低温手术台上，通过
开放颈部和股部两条血管通路建
立体外循环，她的体温被逐渐降至
18摄氏度，随后血液逐渐被不同成
分的冷冻保护剂替代，在降至零度
以下后，她被放进液氮罐保存。

上海交通大学制冷与低温工

程研究所研究员黄永华说，低温冷
冻保存技术，是利用低温冷源和控
制合适的降温速率，跨过水形成冰
晶的区域而实现玻璃态，从而相对
安全地将生物体冷冻至休眠状态，
并在深低温环境下长期保存。在
液氮温度下，被冷冻生命细胞的新
陈代谢基本停止，几乎不消耗能
量。需要时，再通过有效的方式将
冷冻样品取出复温，复苏之后的生
命体各项功能仍然可以恢复如
初。但此技术只成熟运用于细胞，
如果对体型大、结构复杂的整个人
体实施，现阶段仍面临巨大风险。

专家普遍认为，现有的人体冻
存技术还远不能实现对冷冻的人
体复温这一目标，其更接近于一种
遗体保存服务。随着未来新科技
的涌现，打破人体冷冻的技术难
题，从而实现复苏也并非不可能。

（摘自《生命时报》）

冷 冻 人 能 复 活 吗

□汪颖

南宋时期，金国占领了大宋的北
方。一些长期受金人奴役和压迫的汉
人再也忍无可忍，终于扛起了反金大
旗，其中山东境内揭竿起义的一支队伍
声势最为浩大，领头的是济南农民耿
京。

辛弃疾 22 岁那年，在家乡聚集了
2000多名乡众起义。看到耿京的声势
越来越大，他就带着队伍投奔耿京。耿
京看他是个文人，让他做了起义军的掌
书记，掌管大印、机密文件等。更重要
的，辛弃疾可以为他出谋划策，做他的
智囊和高参。此后，发生了一件大事，
令耿京对辛弃疾更是刮目相看。

辛弃疾有个朋友叫义端，是一个和
尚。平时除了念经，还很喜欢谈兵论
战，辛弃疾因此跟他交往颇深。辛弃疾
在加入耿京的义军后，就劝说义端也投
奔了耿京。不料，义端和尚觉着义军比
较苦，竟然偷了辛弃疾保管的义军大印
投奔了金军。被自己的朋友出卖，辛弃
疾火冒三丈，于是向耿京立下军令状，
三天时间拿回帅印。他单人独剑，纵马
往金军驻地方向飞奔，果然在路上截住
了义端。

义端一见杀气腾腾的辛弃疾，吓得
滚下马来，说道：“我识君真相，乃青兕也，
力能杀人，幸勿杀我。”义端所说的“青兕”
是古代传说中的一种犀牛，重量在千斤
以上。显然，从小就习武练兵的辛弃疾，
身材体格确实是相当雄壮英伟的。义端
自然吓得软作一堆，只能跪下来求饶。
此时，辛弃疾哪里还管他这些鬼话？宝
剑一挥，便结果了叛徒义端的狗命，搜
出大印，往义军的大营飞奔，向耿京复
命去了。这次事件，使辛弃疾在义军中
声名大振，耿京对他也更加器重。

辛弃疾曾作一首词，描述他在北方
抗金的峥嵘岁月，这就是《破阵子·为陈
同甫赋壮词以寄之》：（醉里挑灯看剑，
梦回吹角连营。八百里分麾下炙，五十
弦翻塞外声。沙场秋点兵。马作的卢
飞快，弓如霹雳弦惊。了却君王天下
事，赢得生前身后名。可怜白发生！）

辛弃疾看到北方的抗金形势发展
很快，义军的势力不断壮大，但也需要
国家的认可呀，于是他就劝说耿京奉表
归宋。绍兴三十二年（1162）正月，耿京

派辛弃疾觐见宋高宗。此时还是主战
的宋高宗非常高兴，马上给辛弃疾等人
封官行赏。

返回途中，传来了义军中的惊天事
变：耿京被杀了！原来，在义军中有一
个叫张安国的将领，是耿京的老部下，
耿京对他非常信任，但这个张安国为了
得到金人的赏金，他趁辛弃疾不在的时
候，串通了几个叛乱分子，闯进耿京的
营帐把他杀死。辛弃疾又是痛心，又是
气愤，决心一定要除掉叛贼，为耿京报
仇。

辛弃疾选了五十名勇士作为敢死
队，直奔五万人之众的济州府敌营。辛
弃疾和同去的勇士闯进大厅，看见张安
国跟一些叛将正在宴席上喝酒作乐，二
话不说，就把张安国捆绑起来，拉出衙
门。等济州兵士赶到，他们已经把张安
国缚在马上。济州的兵士见了辛弃疾
威严的神色，没人敢动手。当时辛弃疾
23岁，以五十对五万，而且毫发无损全
身而退，真是浑身是胆、勇猛无比！

南宋淳熙二年（1175）四月，四百多
名武装私贩茶商在湖北起义，领头的是
赖文政。起义军逐渐发展到六百多人，
宋政府多次派兵征剿，均未奏效。这种
形势下，文武兼备的辛弃疾自然受到了
朝廷的重视，他被任命为江西提刑前往
征剿。

辛弃疾从当地驻军、民兵和土豪武
装中招募了一批敢死队员，加以训练。
他将这支精兵与熟悉地形的当地乡兵
合在一起，分成两部分，一部分负责守
在要害地点，控制茶商军活动地点人员
的出入；一部分负责进攻，到茶商军隐
藏的山谷中去搜索追击。同时，他又命
令从荆州、鄂州调来的正规军步步为
营，虚张声势，但不主动出击，等茶商军
疲惫退却以后，进行尾追，时刻保持压
力。面对辛弃疾这样有虚有实、有守有
攻的军事部署，茶商军活动空间越来越
小，很快就支持不住了。

接着，辛弃疾从抓到的茶商军士兵
那里了解到他们已经走投无路，内部很
混乱，就乘机派人去茶商军的军营中招
降，宣称只要愿意自首，就可以放他们
一条生路。赖文政眼看大势已去，只得
亲自到辛弃疾那里去投降。辛弃疾的
军事才能在这次剿匪战役中，展示得淋
漓尽致。

一直坚持抗金的辛弃疾，决心组建
一支真正的特种部队——飞虎军。然
而，此时奉行议和的南宋政府，再加上
一些朝廷重臣对辛弃疾的中伤和弹劾，
辛弃疾满腔报国热情无法施展，终于解
甲归田。他只有用诗词来抒发自己的
报国之志：（千古江山，英雄无觅孙仲谋
处。舞榭歌台，风流总被雨打风吹去。
斜阳草树，寻常巷陌，人道寄奴曾住。
想当年，金戈铁马，气吞万里如虎。元
嘉草草，封狼居胥，赢得仓皇北顾。四
十三年，望中犹记，烽火扬州路。可堪
回首，佛狸祠下，一片神鸦社鼓。凭谁
问：廉颇老矣，尚能饭否？）

辛弃疾最终忧愤而死，终年 68
岁。他临终时还大呼：“杀贼！杀贼！”

（摘自《北京青年报》）

爱国者辛弃疾

□刘永加

在北京二环内，有一个养老院，
是一座四合院改造的，空间有限，只
能接纳二十几位老人。看中这家养
老院的，都是看中了它地理位置优
越和专业养老条件不错。自然，价
钱也不便宜，每人每月的基本养老
费用是1万元。

那天，天很热，我陪朋友去看望
他的师傅，顺便也是想为自己看看
养老院。

刚进大门，便在院子里见到一
个满头银发的老太太坐在轮椅上，

正在大槐树的阴凉下面乘凉。朋友
见到老太太，大老远地就高声叫奶
奶，然后，转过头笑眯眯地问我：你
猜奶奶多大年纪了？我看看老奶
奶，就猜怎么也得有八十以上了。
朋友就笑着对我说：一百零四岁啦！

我说，这我可真没有想到！朋
友接着说，你没有想到的还在后面
呢！朋友对老奶奶说了句，我先进
去看看我师傅，回头再和您聊！

老奶奶冲他摆摆手，朋友领我
走进靠北头的一间东房里，一个男
人躺着正在睡觉。朋友指着那男人
对我说，这是我师傅，就是那位老奶
奶的儿子，今年整84岁。朋友又说，
老奶奶20岁生下我师傅，她丈夫就
离开他们到缅甸去了，后在那边结
婚成了家，再也没有回来过。我师
傅是老奶奶一手带大的。吃的苦，
就没法说了，最苦是我师傅小时候，

没饭吃，他们母子还沿街要过饭。
我忍不住回过头，透过窗玻璃，

看看院子里乘凉的老奶奶。她这一
生再怎么苦、怎么悲，老了，能住进
这么好的养老院，成了她一生最好
的收尾。并不是所有的人到老了都
能有这样一个幸福的尾声。

“现在，我师傅的身体还不如老
奶奶呢，我师傅神志不清瘫痪在床，
老奶奶只是行动不便，脑子没事。”
朋友说。我在想，两个老人同时住
进这么好的养老院，每月基本开销
就是两万元呢，对于一般家庭，这不
是小数字，是谁一下拿出这么多钱，

把两位老人同时送到了养老院？
朋友感慨地说，这多亏了我师

傅的孙子！这孩子知道他太奶奶的
经历，就表示，太奶奶养老的事，他
负责到底了。没有想到，我师傅的
病比他太奶奶来得还快、还重。这
孩子说，索性把两位老人一起送进
养老院，两人相互依靠了一辈子了，
还让他们相互照应，这样对我爷爷
对我太奶奶养老都有好处。这养老
院就是他找的！

算一算，老奶奶的重孙子也往
四十岁上奔了。80后的孩子，能做
到这样，不容易。现在的年轻人，即
使有经济条件，给自己的孩子怎么
花都舍得，但舍得每月掏出两万块
钱给老人花的也不多。孩子的孝
心，到了老人身体真的不行了，不得
不住进养老院的时候，才会看出
来！ （摘自《辽宁日报》）

住 在 养 老 院 的 母 子

□肖复兴

19 世纪，一名法国外科医生开
始关注大脑两半球之间的差异。这
名医生就是布罗卡，他当时正在研
究有语言障碍的人的大脑，结果发
现这些患者的大脑有一个共同之
处，就是大脑左半球有损伤迹象，若
大脑右半球的同一区域发生损伤，
却不会发生语言障碍。这时人们才
意识到大脑两半球有分工，左右两
侧的功能不一样。

大脑两个半球出现分工，意味
着对身体的“指挥控制”更精细、更
专业化。人的左腿、左手等左侧身
体由右侧大脑控制，而右侧身体则
由左侧大脑控制。大脑长成两半不
仅分工明确，而且还有各种不同的
分区，如布罗卡区为运动语言中枢，
韦尼克区为感觉理解语言中枢，还
有听觉区、视觉区、味觉区，等等。

科学家对人类和动物进行了大
量研究，结果表明当大脑某侧、某区
域经常被使用时，它就会越来越擅
长相应的任务，越来越专业化，反过
来又使完成任务的效率更高。

最常见也是最明显的分工，就
是人的左右利手（即左右撇子）。虽
然右利手（右撇子）占人口大多数，
约为85%，其余15%的少数为左利手
（左撇子），但没有研究数据能证明
左利手有什么缺点。相反，有时候
反倒是优势。比如棒球投手、拳击
手，在比赛中左撇子常常会带来出
乎意料的结果逆转。

大脑的侧向不对称发育，并非
由某个单一基因所决定。遗传学研
究表明，一个人是左利手还是右利

手，与大约 40 个基因密切相关，而
且环境因素也起着重要作用。以哪
只手为利手的决定因素中，基因仅
占大约25%的比重，其余75%都是由
环境因素决定。

在现实生活中，环境因素包括
两方面。一是自己的人身安全，由
于身体构造的原因（心脏在左胸），
保护心脏的任务常常落到左手上。
因此历史发展下来，人类在冲突与
争战中为了取胜，自然偏好右手攻
击，右利手在所难免。

另一方面的环境因素是文化规
范。中国传统文化常以右为尊，比
如书写习惯是从上到下，再从右到
左。西方基督教文化里，上帝的右
手常代表公义、慈爱和神的大能。
东西方文化都推崇右手所代表的象
征意义，那么在这种文化规范之下，
人们自然以右手为尊，以右手从事
日常主要事务了。

因此为了生存和发展，功能部
位（如右手）不断发挥作用，完成各
种任务，而控制部位（左侧大脑及其
分区）就会不断精细化。反之亦然，
控制部位越精细化，功能部位的能
力就越强，完成的任务就越复杂。

（摘自《百科新说》）

大脑为什么长成两半
□孙文长

大病将近，身体有时会发出一些
求救信号。近日，美国癌症学会全国
办公室副首席医疗官莱昂纳德·莱奇
顿菲尔德博士在“网络医学博士”网
站撰文，总结出有些身体表现可能是
癌症前兆。

乳房肿块 如果发现胸部出现
肿块、皮肤凹陷或起皱、乳头内陷、乳
头或胸部皮肤发红或角质化、乳头分
泌脓液等，一定要及时就医。

疼痛 大多数疼痛与癌症无关，
有些则是癌症的前兆，如骨髓瘤。没
有诱因的疼痛需引起警惕。

睾丸变化 睾丸癌多在20至39
岁发病。建议男性每月自查一次睾
丸，如出现肿胀、有硬块或感觉沉重
都应及早就医。

淋巴结变化 如果发现腋下或
颈部的淋巴结增大或出现肿块，一定
要去做个检查。

发烧 大多数癌症都会在某个
阶段出现发烧，通常是在癌细胞从原
位转移到身体其他部位时。此外一
些血液病如白血病或淋巴瘤等也会
导致发烧。

体重骤减 在没有节食或加大
运动量的前提下，如果体重在 3 至 6

个月内减轻超过10％，就应该去看医
生。

腹痛和抑郁 如果发生腹痛同
时伴随抑郁情绪就要去检查，它很可
能是胰腺癌的症状。这种病的其他
症状包括黄疸、大便颜色发灰、小便
发暗，有时还伴随全身发痒。

极度疲劳 疲劳是癌症的一个
常见表现，常出现在白血病、直肠癌
或胃癌初期。如果感觉极度疲劳，休
息后不见好转，应尽快去看医生。

持续咳嗽 如果咳嗽的时间超
过三四周，可能是癌症的预兆，也可
能是慢性支气管炎或胃酸反流等。

吞咽困难 这通常是胃肠道癌
如食管癌的伴随症状。

皮肤变化 痣的变化可能是皮肤
癌的征兆，色素沉着的变化、突然皮下
出血或大面积角质化等也须注意。

异常出血 如果大小便、痰液中
出现不明原因的带血，绝不能掉以轻
心。

口腔变化 如果经常抽烟或嚼
烟叶，要对口腔或舌头上出现的白色
小点尤其注意。它可能是黏膜白斑
病，今后发展成口腔癌的几率很高。

消化不良 持续的消化不良可
能是食道、咽喉或胃部肿瘤的表现，
需要尽早做检查。（摘自《生命时报》）

杭州有两碗面最好吃：一碗虾爆
鳝，一碗片儿川。

吃面绕不开奎元馆，老字号了。从
1867 年清朝同治年间开业，到今天将
近一百五十年的历史了。一百五十年
专门做面条，还能做不好？

奎元馆的面里，最有名气的，就是
虾爆鳝面。

面，在杭州不算主食，只能算点
心。不为饱肚，只求其滋味。所以，杭
州的面条与西北的面条，风格是不一样
的。西北之面厚重粗犷瓷实，吃的是个
实在；杭州之面轻巧精致讲究，吃的是
个味道。

奎元馆的虾爆鳝面，虾是河虾，只
只新鲜饱满；黄鳝呢，要求有大拇指粗，
每斤五条左右。“虾爆鳝”在烹调制作
时，要经过“三油”爆炒：菜油爆；猪油

炒；麻油浇。这样的虾爆鳝面，虾嫩，鳝
脆，面条柔滑透鲜。20世纪40年代，虾
爆鳝面逐渐成为杭城“百面之冠”。许
多知名人士，闻香下马，到奎元馆来吃
一碗面。

大名鼎鼎的片儿川，也是杭派面条
里的名角儿。杭州本地人讲经济实惠，
平时不愿赶时新，花冤枉钱。在面食上
另有做法以适应本地人的口味，片儿川
便是一例。

所谓“片儿川”者，雪菜笋片肉丝面
也。这个“川”字，实际应该是“汆”，把
东西放在沸水里稍微煮一煮，叫“汆”。

北方人吃面，吃的真是面，南方人
吃面，吃的其实是浇头。

什么是浇头？煮面时的配菜，就叫
浇头。在杭州的奎元馆、状元馆，浇头
还有“过桥”的吃法。

所谓过桥，面和浇头是分开上的。
一碗面，一碟浇头，客人可以喝点小酒，
浇头可以配酒。酒喝完，再把浇头连同
汤汁一起，浇到煮面上拌一拌，这个吃
法就叫过桥。

一位老食客，来店里说要一碗虾爆
鳝面，叮嘱一句“过桥”。店家师傅就知
道了，这虾爆鳝和面条，是必须单独装
盘的。如果直接把浇头混在面条上面，
食客可以罢吃。至于片儿川，浇头是很
江南味儿的。雪菜，笋片，都是江南的
东西。味道也江南，它比较清淡。但我
至今不喜欢片儿川，觉得味道寡淡。

同样一碗面，既吃了菜，又能下酒，
还能饱肚，这符合江南人的性格。说好
听点，是讲究，不好听呢，叫来事。

（摘自《草木滋味》）

杭州两碗面
□周华诚

古 琴 与 中 国 文 人
□魏冠宇

中南海因何胜过“新北平”成中央机关驻地

□兰燕飞

身 体 的 求 救 信 号
□徐文林


